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No cabe duda alguna, que la Lucha en Chile ha 
tenido un crecimiento sostenido.

Esta aseveración se sustenta en me-
joras en aspectos como formación, 
competiciones, infraestructura.

El trabajo que se está realizando 
actualmente ha significado que 
las mejoras son ostensibles y se 
sustentan en promover, difundir, 

desarrollar y reglamentar la prác-
tica de la lucha olímpica en nuestro 

país desde la etapa formativa a nivel 
nacional hasta la maestría deportiva, 

mediante políticas de gestión administrati-

vas y técnico metodológica más eficientes y efi-
caces que ayuden a la superación y capacitación 
constante de todos los que conforman la familia 
de las Luchas Asociadas Chilenas dentro de un 
ambiente que promueva los valores morales, 
éticos e inclusivos del deporte.

El siguiente paso, y esto tiene directa relación 
con la visión de la federación deportiva nacional 
de lucha olímpica de Chile es desarrollar entre 
sus practicantes los valores presentes en la Car-
ta Olímpica y que estos sean reflejados de forma 
integral e inclusiva, permitiendo la obtención de 
logros deportivos internacionales y se avecinan 
grandes eventos como los panamericanos San-
tiago 2023 y los Juegos Olímpicos París 2024.
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La Lucha Olímpica en nuestro país: 
Valores integrales e inclusivos

Por Rodrigo Sánchez / @dusanbonacick



La relación de Manuel Espinoza con la lucha nace en su época 
como teniente de carabineros. Incluso, el actual presidente de 
la Federación Deportiva Nacional de Lucha Olímpica de Chi-
le competía en ese entonces en la selección de judo. “Era el 
período de Gustavo Benko como presidente del COCh. En ese 
momento, Chile gana la sede de los juegos panamericanos y 
Gustavo pregunta sobre la lucha. 

Al ser disciplina de combate llama al presidente del judo que 
era también de carabineros y señala que entre los deportes 
de los panamericanos estaba lucha y era necesario elegir dos 
personas – uno del área militar y otro del área civil- para cubrir 
una beca de un mes para que aprendan lucha e ir a Argentina”, 
recuerda desde la génesis de este deporte.

“Al visitar Venezuela quedé impresionado, ahí me hizo clase 
un ruso y un búlgaro, me encanté con este deporte, me aco-
modaba la modalidad grecorromana por el estilo -similar al 
judo- de la cintura hacia arriba, aprendí mucho en ese país, 
estuve un mes. Recuerdo que en las tardes me iba a entrenar 
a un club, aprendí harto, hicimos informe al volver y Gustavo 
Benko nos pide el año 1982 formar un equipo”, agregó Manuel 
Espinoza.

Esto fue la base de la inserción de la lucha en nuestro país y 
lo que posteriormente se transformaría en el proyecto de una 
federación. “En un principio la misión era formar el equipo, 
al cual llegaron muchos de los luchadores que destacaron en 
la historia de este deporte. Me dediqué a entrenar y la idea 
era formar la federación y separarse del judo. En ese instante 
se inicia todo un trabajo administrativo para establecernos”, 
recalcó Manuel Espinoza.

- Imagino eran muchas las ideas ¿por dónde partieron?

“En la época de Neven Ilic, se propone una reingeniería y se 
ofreció mejoras para la lucha. Respondiendo tu pregunta, pri-
mero la idea era armar buen equipo, aparece Ricardo Figue-
roa, nos reuníamos en edificios que él estaba construyendo 
(constructor civil) presentamos proyecto operativo y expusi-
mos plan estratégico”.

- ¿En qué consistía?

“Pedimos dos head coach, técnicos para grecorromano y ver 
luchadores en los dos estilos (sumando lucha libre), pero fal-

taba masa crítica que era baja. Neven Ilic apoyó la llegada de 
técnicos de Cuba, ahí nos encontramos con Eduardo Pérez 
Téllez (presidente en ese entonces de la federación cubana y 
hoy integrante del staff de la Fedenaloch). Al tiempo llegan los 
dos técnicos y Néstor Almanza me dice ´profe no hay gente, 
está Ayub, Torres, que ya tienen sus vicios, no hay por don-
de´, ellos por formación ya están, era necesario empezar de 
abajo e iniciar un plan de desarrollo, buscar niños, armar un 
proceso selectivo técnico, copiando el modelo cubano”.

- Para aquellos que no conocen este deporte ¿Cuba es el 
gran modelo a seguir?

“Cuba era lo mejor, los vi entrenado, era algo ejemplar, todo 
funcionando, en ese proceso que antes describí contactamos 
a los cubanos para que vinieran y formaran bases, eso era su-
per importante, hicimos exhibiciones y nos metimos en los 
colegios, ese camino fue súper complicado, no había lugares 
donde hacer lucha”.

- ¿Cómo fue la consecución del tan anhelado espacio?

“Vimos el Centro de Alto Rendimiento (CAR) y Neven Ilic nos 
habilitó el Centro de Entrenamiento Olímpico (CEO) en el 
subterráneo, comenzando con talleres de colegios y ahí em-
pezamos a armar este cuento y después salgo presidente”.

- Ya como presidente ¿por dónde ordenar la casa? 

“Es un camino arduo, temas técnicos, administrativos, esta-
tutos, entre otros temas. Estamos en el proceso de gestión 
administrativa. Hay que tener tiempo, organizar y ordenar co-
sas, realizar trámites, tener tiempo como dirigente”.

- En ese contexto ¿para entregar mayor dedicación con-
sidera que el presidente y directores de las federaciones 
deben ser remunerados?

“Si, de todas maneras, así tendrán interés en venir y trabajar 
arduamente. Creo que también falta capacidad en los perfiles 
y analizar quien viene a comandar una federación, para que 
esté dedicado a esto y esté disponible. En mi caso estoy aquí 
porque tuve la capacidad de armar, organizar y estructurar 
procesos. Siento que tenemos un gran nivel profesional, he-
mos armado buen staff”.

Presidente Federación Deportiva Nacional de Lucha Olímpica de Chile 

“Espero que para los panamericanos aparezcan niños y nuevos 
proyectos, levantar técnicos, que quieran trabajar en el col-

chón, que tengan espacio permanente, eso es parte de la ges-
tión y es lo que nos falta para sentir que en el futuro la lucha 

dejó de ser el convidado de piedra y nos vean con respeto”.

Manuel Espinoza



“...tenemos niños 
que trabajan y 
se conectan muy 
bien, con los técni-
cos logramos que 
eventos tengan ni-
vel, para nosotros 
es muy importan-
te, ha sido trabajo 
de años”

- Además, con buenos resultados deportivos…

“Indudablemente, está el caso de Yasmani que estuvo en los 
Juegos Olímpicos a punto de pasar a la final, de haber ocu-
rrido quizás donde estaríamos, para tener deportista a nivel 
olímpico es admirable lo que hemos realizado. Por otro lado, 
tenemos niños que trabajan y se conectan muy bien, con los 
técnicos logramos que eventos tengan nivel, para nosotros es 
muy importante, ha sido trabajo de años”.

- ¿Alguna tarea pendiente?

“Tener 15 clubes full constituidos, cumplir con exigencias y 
tener territorialidad: contar con centros regionales en el nor-
te, Santiago y el Sur. Presentamos proyecto de 12 colchones, 
cada uno con distribución para los técnicos y tengan todas las 
condiciones. Imagínate de ser así donde estaríamos. Necesita-
mos tener presencia fuera de Santiago y desarrollar, competir. 
Hay que apostar a eso para el desarrollo de la lucha”.

- ¿Alguna o algunas barreras para cumplir ese sueño?

“Uno de los grandes problemas es cuando el niño toma de-
cisiones y decide irse a la universidad. En ese momento se le 
genera la disyuntiva de seguir en el deporte con beca depor-
tiva, pero la casa de estudios le sigue exigiendo, en definitiva, 
pierdes esos deportistas y después ves cuánto invertiste en 
ese niño”.

- ¿Ha tenido que replantearse cosas?

“He visto proyectos estancados, el luchador si no es figura ni 
puede vivir de esto se le hace difícil, después ser técnico tam-
bién, es todo un camino, muy extenso y complejo, debe bata-
llar permanentemente”. 

- ¿Cómo ve los grandes eventos que se avecinan, los Pana-
mericanos y JJOO?

“Algunos me dicen: ´claro, tú tienes a Yasmani y él es cuba-
no´ automáticamente respondo que es chileno, el problema 
para estos eventos es que lo que hagas es difícil, preguntarse 
qué harás para ganar a argentinos, americanos, brasileños… 
estamos en un país en vías de desarrollo, por lo que el camino 
son los deportes de combate el diagnostico para salir airosos 
es que debe haber una revolución y apostar a la lucha. Espero 
que para los panamericanos aparezcan niños y nuevos pro-
yectos, levantar técnicos, que quieran trabajar en el colchón, 
que tengan espacio permanente, eso es parte de la gestión y 
es lo que nos falta para sentir que en el futuro la lucha dejó de 
ser el convidado de piedra y nos vean con respeto”.

- ¿A nivel protocolo también la federación hizo importantes 
cambios?

“Lo que logramos hacer es entender que existe una comisión 
técnica y está el reglamento para ver de qué forma puedes ser 
seleccionado chileno, cuál es la exigencia, cantidad de horas 
que entrenan y lograr responsabilidad del técnico. La comi-
sión técnica expone hoy, no tenemos ninguna decisión, todo 

pasa por lo técnico, el presidente te escucha y apoya, pero el 
manejo de selecciones es de la comisión técnica y ellos expo-
nen al directorio. Esta todo normado”. 

- También están recibiendo importante apoyo desde el 
IND…

“Así es, hoy resulta fundamental el apoyo del Instituto Nacio-
nal de Deportes, quiero agradecerles el apoyo y gestión econó-
mica para todas las participaciones internacionales y desarro-
llo de los torneos nacionales. Sin la importante colaboración 
de ellos, sería imposible avanzar en estas trascendentales ini-
ciativas insertas dentro de nuestro plan estratégico”.

- ¿Cuáles son sus proyecciones y tareas para realizar?

“Obviamente lograr la medalla olímpica, lo hicimos todo, es-
tuvimos a un giro, a 2 segundos para llegar a la final. Esa fi-
nal era de Yasmani, se sabía que era el combate (Tokio 2020 
ante el multicampeón cubano Mijaín). Si tenía esa medalla 
olímpica me retiraba hoy. Actualmente todos hablan de Al-
manza hijo, veamos que pasa, fue al panamericano juvenil y 
salió campeón, Chile tiene otro luchador, creo y espero que 
él y otros chicos lleguen a los JJOO, ojalá puedan lograr algo 
grande”.

Un club que tiene como objetivo hacer crecer la lucha en la Re-
gión de Valparaíso y que tiene la particularidad de haber sido 
creado por la primera mujer que hizo lucha olímpica en Chile, 
Valeria Corvalán, es el Wrestling Club Concon, creado en 2019.

A modo de contexto, en un principio tenía otro nombre que 
era precisamente un homenaje a Valeria Corvalán, quién se 
destacó a nivel nacional e internacional, fue la primera mujer 
Proddar en Chile en la lucha olímpica. La directiva está confir-
mada por: César Godoy (presidente), Adriana Molina (tesore-
ra), Olga Grez (secretaria).

Desde su creación, destaca la formación de un gimnasio con 
toda la implementación para poder entregar los mejores re-
cursos, en búsqueda del mejor rendimiento en nuestros lu-
chadores, esto se ha logrado postulando a proyectos del IND, 
y gracias a la FEDENALOCH, que nos cedió la mitad de un ta-
tami.

Al mismo tiempo, es digno de resaltar la convocatoria de tres 
deportistas para entrenar en Santiago, debido a su rendimien-
to y proyección desarrollada en este club, “el año pasado com-
pitieron 18 luchadores, de los cuales 17 obtuvieron medalla, y 
en 2023 también presentamos a 14 deportistas de los cuales 
12 obtuvieron medallas”.

Desde los valores, Valeria Corvalán, destaca que “como club 
tenemos inculcado entregar valores como respeto, disciplina, 
compromiso, que vean que no es un deporte fácil, ya que ne-
cesitamos de todas las capacidades físicas para poder desa-

Vida de Clubes: 
Wrestling Club Concon 

por Rodrigo Sánchez
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rrollarlo, aparte necesitan resolver problemas cuando están 
cansados, pensar cuando están cansados, y eso te da una vi-
sión diferente en la vida, y demuestra que los sueños se cum-
plen a lo largo del trabajo disciplinado y constante”.

También es importante referirse a lo que ha sido la reactiva-
ción y el trabajo post pandemia, “en el deporte en general 
uno entrega más de lo que recibe, con el tema de la pandemia 
todo ha sido más lento, la ejecución de proyectos, los trámi-
tes, entre otros temas, pero eso no es impedimento para que 
nuestro club siga adelante, conseguir un lugar estable donde 
estar con los luchadores, pero son obstáculos que se nos pre-
sentan en el camino y de alguna forma logramos superarlos y 
seguir adelante por medio de gestiones con la municipalidad, 
o federación”, complementó Valeria Corvalán, quien además 
afirmó que “es deber de nosotros no dejar solo a estos niños 
y jóvenes, es tarea de nosotros abrirles las puertas por medio 
del deporte y sacarlos del camino incorrecto que podrían lle-
gar a tomar”.

A nivel proyectos, nuestra entrevistada destaca que, “es crear 
el primer CERLO,  centro de entrenamiento regional de lucha 
olímpica, lograr tener todas las categorías y ser una creación 
de cuna de talentos y con los objetivos logrados, a fin de año 
nos logramos adjudicar nuestro primer campeonato nacional 
en región, que sería primera vez que se hace un campeonato 
nacional en región, considerando que siempre se han hecho 
en Santiago”.

8ACEMAGAZINE



por Rodrigo Sánchez / @nicolaswrestling

- ¿Dónde empiezas a practicar lucha?

“Mis inicios en la lucha son cuando yo tenía 8-9 años, allá por 
lima peru, en el distrito de la victoria, recuerdo mucho al profe 
Luis Jery”.

- ¿Qué recuerdas de esa etapa formativa?

“Recuerdo mucho cuando con el profe salíamos a correr 2 ho-
ras por las playas de Chorrillo, fue una linda etapa”.

- ¿Por qué lucha y no otro deporte?

“En un principio mi madre me introdujo al mundo de la lucha, 
ya que yo sufro de hiperactividad y el deporte me ha ayudado 
a controlar eso y desde que mi madre me metió me enamoré 
de este deporte tan bello”.

- ¿Cómo te insertas en la competencia? 

“Mi forma para insertarme bien antes de la competencia es 
estar en un ambiente relajado, escuchar música y ver pelícu-
las que me motiven y muchas veces las palabras de mis seres 
queridos y cercanos que es mi mayor motivación”.

- ¿De qué forma visualizas la competencia en los juveniles 
en Chile y qué crees habría que mejorar?

“Visualizo la competencia de los juveniles bien, siento que los 
deportistas y sobre todo los entrenadores hacen un muy buen 
trabajo, aunque no siempre saquen el resultado que uno de-
see, dan su mayor esfuerzo y eso es lo importante. 

Siento en lo que debería mejorar es la difusión de la lucha chi-
lena, tratar de ser un deporte más conocido en Chile difundir 
el deporte, hacer demostraciones, entre otras cosas”.

- ¿Cuáles son tus principales logros? 

“Mis principales logros por ahora serían los dos campeonatos 

Conozca a :

Nicolás Vargas
nacionales y el tercer lugar en el panamericano”.

- ¿Cuál es el evento que crees fue el más importante para ti?

“Siento que el evento que recordaré con más cariño e impor-
tancia obvio será el panamericano de Rio Negro, ya que fue en 
el que le gané a Colombia por el tercer lugar”.

- ¿Cuáles son tus fortalezas?

“Mis fortalezas son que creo en mi mucho, me esfuerzo hasta 
que consigo algo, me gusta dar lo mejor de mí siempre”.

- ¿Y tus debilidades?

“Me pongo muy ansioso cuando hay algún evento importante 
y muchas veces me frustro porque no me sale algo”.

- ¿Tienes algún referente o luchador preferido y por qué?

“Para mi unos de los grandes referentes en la lucha son Ismael 
Borrero y Yasmani Acosta, ya que por cómo lo han logrado y 
se han esforzado para estar donde están son una inspiración”.

- ¿Cómo ha sido la preparación de este año en entrenar, 
competir, viajar, cuál es tu evaluación en el cierre de la 
temporada 2022?

“Mi preparación se basa en entrenar dos veces al día en la 
mañana y en la tarde, cuando viajo a competencias eso pue-
de aumentar a tres veces al día y mi evaluación para el cierre 
de temporada del 2022 es que esto recién empieza, pronto le 
mostrare al mundo de que estoy hecho y si Dios me permite 
seguir sumando títulos y reconocimiento”.

- ¿Cuáles son tus metas y objetivos?

“Mis metas en el deporte son estar catalogado entre uno de 
los mejores deportistas de América o del mundo, y uno de mis 
objetivos siempre será llegar a ser campeón olímpico”.
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Escuchar a Yasmani Acosta hablar de lucha resulta prodigioso. 
Es innegable la pasión con la que toca cada aspecto relacio-
nado con un deporte que conoció estando en el colegio. De 
hecho, recuerda con emoción y nostalgia lo que significó esa 
etapa en su vida y los valores que le ha entregado el deporte: 
“lo que se estila en Cuba es que los profesores pasen por los 
colegios motivando a los niños que hagan deporte. Después 
de cada clase te van enseñando y motivando poco a poco”.

- ¿Fue lucha desde un principio o practicaste otros depor-
tes?

“Partí con el futbol porque todos mis amigos lo practicaban, 
pensé: si van todos yo también”.

- ¿En qué puesto?

“Me querían de arquero, me aburria porque casi nunca tocaba 
el balón y pasé al beisbol que es el deporte nacional en Cuba, 
lo practiqué un mes y después me cambié al boxeo, pero duré 
poco y me pasé a la lucha”.

- ¿Por qué lucha y ya no pasar a otro deporte?

“Porque tengo un primo mayor que yo e iba al gimnasio a ha-
cer pesas, un día me invita y vamos al sector donde estaba el 

colchón, en el cual había niños de 10 años dando volteretas y 
yo brinqué como ellos durante unos 15 minutos, llega el entre-
nador y todos formaron frente a él”.

- ¿Qué pasó?

“Quedé fuera del colchón, pero profesor me llama y me pre-
gunta ¿quieres ser luchador? ¡Incorpórese! En ese momento 
empiezo con este deporte”.

- ¿Te gustó desde un principio?

“Si, porque me divertía correr y jugar sobre el colchón, hacer 
volteretas, brincar y día a día me enseñaban nuevas técnicas. 
Aprendí cosas diferentes, ni siquiera me di cuenta y ya era lu-
chador”.

- ¿Por qué recomendarías practicar lucha?

“La lucha es un deporte que se puede ver agresivo, pero hace 
que pienses lo contrario. Por ejemplo, cuando pelean en la 
calle se trata de demostrar que eres más fuerte, pero al ser lu-
chador no necesitas demostrar. El luchador piensa diferente, 
se prepara de pies a cabeza, tiene más decisión, actúa, piensa 
mucho más rápido, se desplaza fácilmente y se puede defen-
der. Es lindo, ayuda a mantenerte bien”.

“Aún tengo esa sensación de tristeza, llegue bien parado a esos 
Juegos Olímpicos y sentía que no debería haber perdido, eso me 

genera tristeza y no lo conservo como una buena experiencia, 
es la única medalla que me falta en mi carrera”.

Yasmani Acosta
La teoría del cambio...

Nacido en Agramonte, Cuba, Yasmani Acosta reside en Chile hace más 
de ocho años. En un momento de su vida tuvo que decidir entre Chile 
y Cuba. “Chile fue una oportunidad del momento, estaba desmotiva-
do en mi país, no viajaba mucho”.

- Tu venida a Chile fue en el contexto de una competencia…

“Se hace torneo en Cuba y el campeón se iba a Chile como premio, 
tuve que bajar 10 kilos, empecé a correr mucho, llegué al 

nacional y gané. El obtener ese campeonato me dio 
también la oportunidad de representar a cuba 

en 2015 en el Centro de Entrenamiento 
Olímpico, estando en Chile le hablo a mi 
amigo Andrés Ayub, le cuento que quería 
quedarme en Chile”.

- ¿En ese momento estabas 100% 
dispuesto?

“Le dije a Andrés -haré lo que tú 
me digas-, me apoyó y dio el im-
pulso para quedarme en Chile”.

- No fue fácil esa primera eta-
pa…

“Busqué trabajo para gastos 
básicos, iba a entrenar al CAR 

para mantener la forma física, 
era guardia seguridad, no me 
alcanzaba la plata, me queda-
ba en casa haciendo flexiones 
de brazos y abdominales, pa-
saron algunos años para que 
a través de la liberación fede-

ración de lucha me permitieran 
competir por Chile en 2017”.

El mensaje a los depor-
tistas que están iniciando 

su camino...

- ¿Pensaste llegar donde lo has hecho?

“Cuando empiezas, no piensas en resulta-
dos, partes disfrutando el deporte a partir 

de experiencias de vida, puedes traspasarlas 
y darlas a conocer a otras personas, hay mo-

mentos en que te enfocas tanto en el resultado 
que no disfrutas lo que estás haciendo, he visto a 
deportistas que son competitivos y quieren solo 
ganar, es difícil cuando dejas de disfrutar y pien-
sas solo en logros”.
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Por Rodrigo Sánchez / @yasmani_acosta



- ¿Tuviste esa sensación? 

“Cuando paso por la EIDE (Escuela de Iniciación Deportiva en 
Cuba) había luchadores otro nivel, yo me incorporo con lucha-
dores que entrenan más que yo, más fuertes que yo, más rigu-
rosos y ahí cambias la mentalidad, quieres ser mejor, genera 
una mentalidad competitiva, de sacrificio y esfuerzo, lo sentí 
en ese momento teniendo 13 años: ansias de querer dar un 
poco más”.

- ¿Qué le puedes recomendar a los chicos que están en esa 
etapa de entrenar y competir? 

“El resultado viene solo, no hace falta pensar, es mejor enfo-
carse en el momento, ejemplo, entrenar y trabajar movimien-
to por movimiento, el resultado viene después, lo primero es 
aprender de los errores”.

- En tu caso, viviste todo ese proceso…

“Recuerdo con cariño haber sido medallista mundial -bronce 
en París 2017- después de ese logro me provoca emoción re-
cordar que llegué a Chile y estuve dos años sin hacer lucha, 
trabajé en ese periodo de guardia de seguridad lejos del de-
porte, con mucho sacrificio, lejos de lo que amaba, lo valoro 
mucho. Regresar al deporte que elegí y ser medallista mundial 
fue gratificante en una disciplina de mucho nivel, los deportis-
tas olímpicos saben lo que estoy hablando”.

- También debiste pasar por situaciones de tristeza… ¿al-
guna que te haya marcado?

“Los JJOO de Tokio me duelen bastante, sentía que debería 
haber estado en la final y discutir la medalla en esa instancia. 
Aún tengo esa sensación de tristeza, llegue bien parado a los 
Juegos Olímpicos y sentía que no debería haber perdido, eso 
me genera tristeza y no lo conservo como una buena experien-
cia, si el haber estado ahí me sigue doliendo, es la única meda-
lla que me falta en mi carrera”.

- ¿Paris 2024 será la revancha?

“Recientemente en Chile no me pude preparar bien, vine a 
Croacia y estoy aprovechando rivales de gran nivel, me des-
motivé en Chile, solo puedo hacer pesas y correr, aquí en este 
tipo de competiciones es otra exigencia”.

- ¿Bajo qué parámetros -para aquellos que no saben de lu-
cha- se notan esas diferencias?

“Por ejemplo en Chile entreno con chicos que pesan 80 kilos, 
yo peso 140 y cuando participo en este tipo de eventos me 
siento fuera de lugar, son situaciones que con el tiempo quie-
ro mejorar, quizás venirme a Estados Unidos, pero primero 
quiero obtener la medalla olímpica y seguir creciendo”.

- Uno toma tu ejemplo, te ven como un referente, toman tu 
caso de vida, lo que transmites desde el esfuerzo, sacrificio 
y perseverancia ¿cuál es el camino para obtener una meda-
lla no solo en JJOO sino en la vida?

“El deporte trae muchas cosas, uno está acostumbrado a ir y 
entrenar con lesiones, hay esfuerzo y compromiso, el estar to-
dos los días a la hora, un deportista está preparado para asu-
mir cualquier desafío y trabajo. Podría señalar que si te gusta 
lo que haces, debes disfrutarlo, lo demás viene solo, por ejem-
plo para mi entrenar no es un sacrificio, competir menos, no 
creo sea algo que uno sufra. Aconsejo disfrutar al máximo lo 
que uno hace con la vida”.

La realidad nacional

- A propósito de lo que planteas en la respuesta anterior 
¿cómo ves la realidad de la Lucha en Chile?

“Es difícil, la federación hace un buen trabajo y enfatiza en la 
labor con niños que es lo que importa. El problema surge en la 
mayoría de los deportes en Chile, estos niños entrenan, pero 
no hay constancia”.

-  ¿Cómo se podría subsanar eso?

“Los colegios deportivos no existen en Chile, he averiguado y 
he querido ayudar, pero hasta hoy no se ha dado, la idea es ge-
nerar competitividad hay objetivos y quiero que mis compañe-
ros también ganen. Siento que no solo la lucha, de hecho, hice 
proyecto, se lo presenté al gobernador (Claudio Orrego), a los 
municipios, he hecho esto de corazón porque amo el deporte, 
creo que si se puede hacer y cambiar las políticas públicas”.

- ¿Es un escenario posible?

“Hoy no se puede hacer colegio para deportistas en Chile, lo 
cual no suena alentador, haría todo gratis por ese colegio, 
para y por los niños, el deporte debería ser derecho. Esto lo 

sufren por ejemplo cuando nos toca enfrentar a otros países, 
nos preguntamos ¿por qué nos gana Venezuela o Colombia? y 
me respondo: México, por ejemplo, tiene centros de alto ren-
dimiento, donde los niños pueden estudiar, entrenar y dormir, 
con gran capacidad para albergarlos y para todos los deportes 
¿te imaginas tener todo eso en Chile?”.

-  Sin embargo, también hay un tema cultural…

“El chileno va un día a un club al otro día no va o está cansado 
y pierde muchas horas de entrenamiento. Yo no podía faltar, 
aunque estuviera agotado. El profesor nos revisaba, nos con-
trolaba, incluso si estaba escondido me llevaba a entrenar. No 
es lo mismo estar en casa, el centro de entrenamiento es más 
riguroso, existe mayor compromiso, el niño aprende a tener 
responsabilidad con profesor al lado, es como tu padre, te 
guía, analiza tus entrenamientos, si eres ordenado o limpio, 
es un formador más, es algo muy lindo y da resultados. Ojalá 
se pueda implementar en Chile en algún momento”.

- Hoy se está formando un nuevo proceso constituyente 
¿tienes confianza de que mejoren algunas de las situacio-
nes que has expuesto?

“Podría ser. Pensaba en como generar cambios y al principio 
lo tomaba como broma: voy a ser diputado un día, ahora lo 
digo con seriedad, seria diputado. Estar con Erika (Olivera) 
Sebastián (Keitel) trabajar en conjunto con ellos que fueron 
deportistas, tienen noción y saben de lo que hablan podría 
generar un cambio. En base a tu pregunta, el deporte prime-
ro ayuda, yo me preparé al hablar con gobernador y tomar 
lo social, focalizar y enfocar los esfuerzos en familias quizás 
más vinculadas con delincuencia, donde el papá toma, fuma 
es complejo porque estos niños conviven e imitan lo que ven, 
por ejemplo, violencia intrafamiliar”. 

- Ahí se produce un cruce con prevención estratégica…

“Me gustaría darles prioridad, porque son guerreros de mente 
se caen en la calle y no lloran, la calle les da más recursos, de-
sarrollan habilidades físicas, uno puede aprovecharlos. Sueño 
con ingresarlos a un colegio deportivo, dar becas, cuando ha-
blas en Chile de gratuidad es atractivo, dar becas a niños que 
veas en la calle con condiciones, porque no puedes dejarlo 
ir y es un talento. Debo tener en mis manos un buen número 
de matrículas gratis que puedan costear un privado para no 
perderlos, estos niños de los barrios serían motivo de orgullo, 
creo que es bueno dar oportunidades. Cambia la vida”.

- ¿Ese es otro sueño por cumplir?

“Por supuesto, sería obtener una medalla olímpica y ayudar 
a que otros niños puedan alcanzarlo. Con medallas olímpicas 
espero me escuchen, tendría el poder de los medios, esa me-
dalla olímpica será para los niños y su centro”.

- ¿La federación según tu opinión también es actor funda-
mental en ese escenario?

“Como te decía, el problema no es federación, lo encontramos 
mucho más arriba. En la Fedenaloch están a veces atados de 
manos”.

- ¿Pero al menos convergen las necesidades?

“Siento que es el mismo tema: buscar masividad a cualquier 
costo, tener buenos técnicos que enseñen lucha bien de base, 
es más fácil tomar persona que no sabe luchar, antes de tomar 
a uno que hace movimiento mal por muchos años. Es difícil 
quitar esa costumbre y logre una buena ejecución. Eso se lo-
gra con buenos entrenadores, es fundamental”. 15



- ¿Y la masificación?

“Sería un gran logro llevar la lucha a todo el país, recorrer de 
norte a sur, puedo ayudar y hacer exhibiciones, mostrar lo que 
podemos hacer como deporte y llegar a distintas zonas de Chi-
le, generar cercanía. Sé que es difícil como federación tener 
esa llegada, pero quizás desde las políticas públicas podrían 
ayudar. Reitero, hasta ahora la gestión federada es bastante 
buena”.

Proyecciones propias y de ‘sus sucesores’

- ¿Has visto a algún chico con proyección?

“Hay varios: Almanza hijo de mi entrenador, otros que son pro-
yección y otros que con su trayectoria han generado expecta-
tivas como Cristóbal Torres o Diego Almendras. Unos tienen 
más posibilidad que otros, pero proyección hay de luchadores 
con muchas cualidades”.

- ¿Cuáles son tus proyecciones para los siguientes eventos 
deportivos?  

“Estuve entrenando de forma física en Chile, como te comenté 
estaba un poco estancado, por lo cual busco salir para prepa-
rarme bien, tengo muchas competencias y muchos campos 
de entrenamiento en Europa, confío en mi plan de entrena-
miento estoy full forma deportiva preparando los siguientes 
desafíos”.

- Para cerrar, me gustaría que le envíes un mensaje a nues-
tros lectores que te ven como un referente y un ejemplo 
como deportista y persona…

“Primero te agradezco como editor de Ace Magazine, gracias 
por pensar en mí y la lucha. También valoro el hecho de que 
tengan en consideración a otros deportes. Me gusta que ten-
gan en consideración a otros deportes no convencionales, los 
paralímpicos son un ejemplo, de hecho, en los JJOO nos die-
ron medallas. 

Gracias a Alberto Abarza, fran Mardones y tantos otros que 
para mí son un estímulo y que tengan el recuerdo de una re-
vista tan linda como la de ustedes. Yo no tengo esa medalla, 
pero si la quiero ver puedo acercarme a ellos, que bueno que 
los hagan visibles. Estoy feliz que hayan pensado en la lucha 
y se sigan ampliando a otros deportes, para que los niños lo 
conozcan”.
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El suplemento que todo niño 
debe consumir.

NUTRA SMART KIDS® es un suplemento nutricional 
alto en omega -3 (ácidos grasos de cadena larga 

EPA/DHA), con agradable sabor; naranja, limón y piña. 
Especialmente formulado para contribuir 
en la nutrición y desarrollo de los niños.

KIDS
Nutra Smart

¡Gracias por hacerme llegar alto!
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EPA (ácido eicosapentaenoico) y  DHA (ácido doco-
sahexaenoico) son ácidos grasos omega-3 poliinsatu-
rados de cadena larga que son abundantes en los 
peces, moluscos, algunas algas. El organismo necesita 
omega-3s EPA & DHA para su desarrollo y funciona-
miento óptimo en cada etapa de su vida.
 
¿Qué efecto tiene el consumo de EPA y DHA en mi 
salud?
Hay más de 40,000 estudios publicados de EPA y DHA, 
incluyendo más de 4,000 ensayos clínicos en huma-
nos. Todos los estudios dan cuenta de la importancia 
del consumo de omega-3s para el bienestar general, 
incluyendo corazón, cerebro, vista, articulaciones, 
inmunidad y salud prenatal y materna.
 
¿Cuánto EPA y DHA necesito cada día?
GOED recomienda consumir 500 mg de combinación 
de EPA y DHA diaria para salud general, y mayores 
cantidades para etapas y condiciones de salud especí-

ficas.  La mayor parte de la población mundial consu-
me una cantidad menor  a la recomendada de EPA y 
DHA.

 ¿Cómo obtengo los  omega-3s?
El Omega 3 se obtiene de los alimentos y en mayor 
cantidad de los suplementos. EPA y DHA son  ome-
ga-3s que proceden principalmente de recursos mari-
nos, EPA y DHA son los omega-3s que han mostrado 
un efecto protector en el corazón, hay evidencia cien-
tífica que da cuenta del rol de EPA y DHA para la salud 
prenatal, cerebral y ocular entre otras.
 
Usted no puede depender de una alimentación 
basada en plantas (ricas en ácido linoleico, ALA) La 
única forma de obtener  EPA y DHA es comiendo 
pescados grasos o tomando suplementos marinos de 
omega-3.



Deporte con historia 

Andrés Ayub
Es el luchador grecorromano más importante de la historia de 
nuestro país, con una trayectoria incuestionable, además el 
gigante chileno de la lucha recordó con Ace Magazine los hitos 
más importantes de su carrera.

Sus inicios estuvieron marcados por una situación anecdóti-
ca: “mi profesor de educación física en el colegio a los 14 años 
era entrenador de la selección y me invitó a conocer este de-
porte y practicarlo. Un día me llevó un día al CAR, llegué, no 
me recibió, me echaron y volví al otro día. Creo que le gustó 
eso y me permitió empezar a entrenar”.

Por Rodrigo Sánchez / @ayubineitor

- ¿Pensaste alguna vez llegar tan lejos?

“Noooo, no pensé que fuera a llegar tan lejos, pero con el pa-
sar del tiempo me di cuenta que podía ser bueno. Rápidamen-
te gané un Sudamericano Cadete Juvenil y a los 20 años ya era 
plata Odesur en adultos. Desde ese momento me empezó a ir 
super bien”.

- ¿Cuál es el podio de Andrés Ayub en cuanto a logros?

“Sin dudas mi mayor logro fue haber sido el primer luchador 
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en competir en los JJOO (Londres 2012), fue muy emocionan-
te y la plata de los Panamericanos en 2015”. 

- ¿Alguna situación triste?

“Haber estado retirado cuatro años en la mejor etapa de mi 
carrera, por problemas de la federación”.

- ¿Sientes que has dejado huella en tu deporte?

“Creo que sí, he sido un luchador importante en Chile, conse-
guí un tricampeonato Sudamericano, fui el primero en estar 
en los JJOO, obtuve medalla Panamericana… estoy contento 
con lo que hice en mi carrera, tengo el respeto de mis compa-
ñeros y profesores. Estoy muy contento por ello”.

- Cuéntame alguna anécdota, imagino tuviste más de una

“Anécdotas hay muchas, recuerdo un campeonato en Corea 
qué no cabía en la cama, eran enanas y yo muy grande jajaja… 
tenía que dormir recto, como momia jajaja”.

- ¿Luchadores con opción de éxito en Santiago 2023 o con 
proyección en los próximos ciclos olímpicos?

“A corto plazo con posibilidad veo a Yasmani (Acosta), los lu-
chadores que están ahora les falta mucho, creo al menos un 
ciclo Olímpico más, les falta experiencia están recién empe-
zando. Quizás Diego Almendras entre los peso grande, pero no 
veo muchos. A nivel pesos pequeños hay más que tengan más 
posibilidades”.

- ¿Cómo ves la gestión federada?

“Ha hecho cosas buenas, pero les falta lograr mayor masifica-
ción y oportunidades a entrenadores chilenos qué están muy 
bien preparados.

- ¿Te ves apoyando desde ese ámbito?

“Me gustaría estar en la federación trabajando, ayudando y 
buscando futuros campeones, masificar este deporte, ayudar 
en lo que sea”.
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En al Aula Magna de la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile se llevó a cabo el seminario “Grandes eventos deportivos 
y su legado para el país”, organizado por el Diplomado de Postítulo Derecho Deportivo de dicha casa de estudios y patrocinado 
por la Asociación de Marketing Deportivo de Chile (AMD Chile).

El evento contó con importantes autoridades expertas en la temática, como el Ministro del Deporte, Jaime Pizarro; la Subse-
cretaria de Deportes, Antonia Illanes; el presidente del Comité Olímpico de Chile, Miguel Ángel Mujica; el presidente del Comité 
Paralímpico de Chile, Sebastián Villavicencio; la gerenta de Deportes Santiago 2023, Ximena Restrepo; el ex presidente de la 
ANFP, Harold Mayne-Nicholls: y el director de Broadcast PanamSport, Michael Muller.

Para Romina Fernández, profesora del Diploma de Postítulo en Derecho Deportivo y presidenta de AMD Chile, este seminario 
fue “una gran oportunidad para desde la academia aportar a la discusión de temas relevantes en el desarrollo, no sólo depor-
tivo del país, sino también de otros polos en los que influyen eventos de esta envergadura”.

AMD Chile realizó seminario “grandes eventos 
deportivos y su legado para el país”

por Rodrigo Sánchez
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Valeria Corvalán
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La primera mujer en realizar Lucha 
Olímpica en Chile

Por Comisión Rodrigo Sánchez / @Corvalan_valeria

ACEMAGAZINE

- ¿Cómo emerge tu relación con el deporte? 

“Porque yo practiqué muchos años este deporte y me encantaría ver la lu-
cha olímpica en Chile crecer como es en otros países, sin desmerecer otros 
deportes, puedo decir que es unos de los deportes más completos que 
existe, y eso lo hace más entretenido”.

- ¿Cómo describirías tu historia como entrenador?

“Los hechos que recuerdo con orgullo es ver cómo día a día mis niños van 
aprendiendo destrezas técnicas, diferentes ejercicios y cuando llegan no 
saben hacer ni una voltereta, mi orgullo es ver qué ellos cumplan sus obje-
tivos, la contraparte es a veces la falta de apoyo de la familia en los niños 
y adolescentes. 

Cabe destacar que Chile es un país con mucho sedentarismo y los padres 
a veces no entienden que tienen hijos hiperactivos y que el deporte es la 
mejor solución para ese tipo de niños, también las carencias que tienen 
algunos hasta el punto de tener que comprarles yo las zapatillas a los niños 
para que puedan seguir adelante con sus prácticas”.

- ¿Cómo te describes como entrenador?

“Siento que soy exigente, motivadora, disciplinada, trabajadora, pero a la 
vez soy como una segunda mamá para ellos”.

- ¿Cómo visualizas la realidad del deporte en Chile y como es trabajar 
en un país que, como muchos, tiene beneficios y precariedades desde 
la infraestructura, nivel de competencia, masificación, territorialidad, 
desarrollo, mejora y paciencia en los procesos, entre otros?

“Estamos un poco atrasados, pero si todos ponemos un poco de nuestra 
parte podemos aportar con un granito, si nos ponemos a pensar en todas 
las precariedades nunca avanzaríamos, pero cuando uno tiene vocación y 
si te gusta los que haces, siempre salen cosas buenas”.

- ¿Cómo mejorar y de qué manera el deporte tendría un desarrollo sos-
tenido que desde la labor del entrenador tenga los resultados espera-
dos?

“Mejorando la infraestructura, capacitando a los técnicos, teniendo el apo-
yo necesario para poder hacer bien nuestro trabajo, yo tengo que destacar 
en relación con el deporte que yo enseño, la FEDENALOCH ha sido un gran 
apoyo para nuestro club y para mí como técnico siempre están abiertos a 
escuchar las necesidades y buscar una solución. También agradezco a la 
Municipalidad de Concón que siempre nos ha entregado su apoyo”.
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Con la ilusión de conseguir la clasificación a los Juegos Pana-
mericanos, Santiago 2023, viajaron las seleccionadas feme-
ninas de lucha olímpica, hasta Buenos Aires, Argentina, para 
ser parte del certamen, que entregará boletos a la cita que se 
desarrollará en Chile.

La delegación, que fue a cargo de la entrenadora, Yanny Ga-
jardo, estuvo comandada por una representante de la región 
del Maule, que desde un tiempo a esta parte, ha venido consi-

guiendo importantes logros para la región.

Se trata de la curicana, Antonia Valdés, quien en 53 kilos, pre-
tende lograr un cupo a la justa, que se llevará a cabo en el país.
Además, de Antonia, la selección está compuesta por Dafne 
Palacios (57 kgs.); Javiera Roco (62 kgs.); Nataly Ovando 68kg 
e Isidora Díaz (72 kgs.), quienes también buscarán un cupo en 
esta competencia internacional, que marcará la agenda de-
portiva en esta parte del mundo.

Luchadora curicana buscará clasificar a santiago 
2023 en argentina

El Torneo Nacional FUNDADORES de Lucha Olímpica se 
efectuó con todo éxito en el Centro de Entrenamiento 
Olímpico de Santiago de Chile. El evento que reunió a 
una gran cantidad deportistas entre de niños y jóvenes.

Se realizaron las categorías Todo competidor y U17 en 
los estilos GR- WW – FS. Y, además de las categorías Mini 
Lucha , Infantil y U15, donde destacaron los Clubes In-
domables Chile que logro el primer lugar por equipo, 

el segundo lugar fue para el Club Spartacus de Peña-
lolén y el tercer lugar fue para el Club Wrestling Club 
Con Con.

El Evento tuvo una muy colorida inauguración y clausu-
ra cumpliendo con el objetivo de masificar y aumentar 
la calidad de la Lucha chilena de cara a los compromi-
sos internacionales de las distintas categorías de eda-
des y con la mirada puesta en el futuro.

Con gran éxito se realizo el torneo nacional
 fundadores 2023

Parte de la selección nacional adulta del estilo Libre Femenina 
(WW) y Masculina (FS) con vista a su preparación a los Juegos 
Panamericanos de Santiago 2023, están realizando una base de 
entrenamiento en la ciudad de Guadalajara del país de México 
desde el día 01 de abril hasta el 21 del mismo mes, ellos regre-
sarían al país para preparar su participación en el Campeonato 
Panamericano Adulto de Buenos Aires que es la última etapa de 
clasificación para los Juegos Santiago 2023.

Los luchadores que participan de estas bases son: Matías Uribe, 
Matías Muñoz, Antonia Valdés y Javiera Roco, todos a cargo del 
Head Coach Erasmo Yanes Paz.

Base de entrenamiento en mexico 
de la selección estilo libre 

femenina y masculina 
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Parte de la selección nacional adulta del estilo Greco Romano 
(GR) con vista a su preparación a los Juegos Panamericanos de 
Santiago 2023, están realizando una base de entrenamiento 
en la ciudad de La Habana en el Centro de Alto Rendimiento 
Cerro Pelado y posteriormente viajaran a Croacia al Centro de 
Entrenamiento en la ciudad de Porec, hasta el día 15 de abril 
del presente año volviendo al país para preparar su participa-

ción en el Campeonato Panamericano Adulto de Buenos Aires 
que es la última etapa de clasificación para los Juegos Santia-
go 2023.

Los luchadores que participan son: Yasmani Acosta, Cristóbal 
Torres, Néstor Almanza, Eduardo Bernal y Pedro Gutiérrez, to-
dos a cargo del Head Coach Néstor Almanza Baro.

Base de entrenamiento en cuba y croacia selección 
estilo greco romano

Una importante reunión se llevó a cabo con 
parte de la nueva junta directiva de la Federa-
ción Deportiva Nacional de Lucha Olímpica de 
Chile, presidida por su máximo responsable 
Don Manuel Espinosa Castro, esta se efectuó 
en el día 01 de febrero con carácter amplia-
do con toda el área técnica de la federación, 
todo ello con el propósito de trazar las nuevas 
líneas estratégicas y de funcionamiento en el 
mandato 2022-2026 que recién comienza. En 
el cónclave participaron, además de los máxi-
mos dirigentes de la institución, los jefes de 
entrenadores de las selecciones nacionales, 
entrenadores de iniciación y de regiones, más 
árbitros, médico, psicólogo. 

La actividad se desenvolvió en un ambiente 
participativo donde todos los presentes com-
partieron sus diversos puntos de vista con el 
fin de tributar a los resultados de la Lucha 
olímpica chilena basados en el cumplimien-
to de sus principales proyectos, direcciones 
estratégicas y las áreas de resultados claves 
para este año. La lucha chilena afinando su 
funcionalidad técnica y gerencial de cara a 
los Juegos Panamericanos de Santiago 2023 
y el futuro.

Efectuada reunión de trabajo 
ampliada de fedenaloch
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Por Comunicaciones Santiago 2023

En el evento multideporte más grande de la historia de nues-
tro país, la lucha concitará una expectación y atención espe-
cial. La carta de presentación tiene como contexto a dos gran-
des competidores en los panamericanos: en 2015 (Toronto), 
Andrés Ayub obtuvo medalla de plata y Cristóbal Torres meda-
lla de bronce (estilo grecorromano) y en 2019 (Lima), Yasmani 
Acosta logró la presea de bronce.

Cuando los Juegos Olímpicos rehicieron su aparición en Olim-
pia en los primeros Juegos Olímpicos de la era moderna en 
1896, se consideró importante que la lucha fuera incluida 
desde un punto de vista histórico, de tal forma que se volvió 
uno de los elementos centrales de los Juegos. La lucha greco-
rromana se percibía como la verdadera reencarnación de la 
lucha griega y la lucha romana de la Antigüedad, y fue la que 
estuvo presente en la primera olimpiada.

Sin embargo, y en contra de lo que la gente creía, la lucha que 
se practicaba en los antiguos juegos olímpicos era similar a 
la actual lucha libre olímpica, ya que sí que estaba permitido 
atacar las piernas del adversario, así como usar las propias 
activamente en el ataque; si era estilo grecorromana solo se 
permitía hacer llaves de la cintura para arriba, por lo cual el 
uso de agarres a las piernas era totalmente ilegal en este estilo 
de combate.

La lucha libre se admitió en los Juegos Olímpicos en la se-
sión del COI celebrada en París en 1901. Las primeras pruebas 
olímpicas tuvieron lugar en los Juegos Olímpicos de verano 
de 1904 a Saint Louis, en los Estados Unidos. Los oficiales 
olímpicos decidieron añadir esta nueva disciplina, de pasado 
ciertamente menos rico y menos noble que la anterior pero 
gozando de un enorme renombre, en particular en Gran Bre-
taña y en los Estados Unidos, donde era una de las atracciones 
estrella de las verbenas y ferias del siglo XIX, una forma de en-

tretenimiento profesional. Al igual que la lucha grecorroma-
na, cuenta desde entonces entre las grandes disciplinas de los 
Juegos Olímpicos.

En 1912, en Suecia, se creó la United World Wrestling (UWW), 
que es el organismo internacional que dirige este deporte. En 
la actualidad, la Federación Rusa domina en lucha, en parti-
cular en grecorromana, pero es dominada por Estados Unidos 
en lucha libre. Entre los países de donde salen luchadores de 
nivel internacional figuran Irán, Turquía y Mongolia, países 
donde la lucha es el deporte nacional. Para los Juegos Olímpi-
cos de Sídney en 2000, se modificó el programa de lucha. Des-
de 1972, la lucha se dividía en diez categorías de peso en los 
dos estilos. En los Juegos de Sídney se presentaron solamen-
te ocho categorías de peso en cada estilo. Los pesos también 
cambiaron ligeramente y se suprimió la categoría más ligera, 
llamada comúnmente peso semimosca simplemente.

La reducción del número de categorías de 10 a 7 en LL y en 
GR permitió la introducción de la lucha femenina con cuatro 
categorías de peso en los Juegos Olímpicos de Atenas en 2004, 
aunque en los campeonatos del mundo, al igual que las de-
más categorías, se disputan 7 pesos. El primer campeonato 
del mundo de lucha grecorromana fue en Viena en 1904, y el 
primero de lucha libre tuvo lugar en Helsinki en 1951.

Diecisiete países se compartieron las medallas de lucha libre a 
los Juegos Olímpicos de 1996 en Atlanta. Fueron 15 en Sídney 
y 17 en Atenas.

Hay deportes que datan de siglos de antigüedad, habiéndo-
se practicado en diferentes civilizaciones con sus variantes, 
hasta que se estandarizó para poder ser reconocidos olímpi-
camente, como es el caso de la lucha. Se trata de un deporte 
que se encontraba presente en muchas culturas y civilizacio-

La Lucha en Santiago 2023

Se cree que nació como un método de resolución de disputas, 
de forma libre y en la que cada participante utilizaba sus pro-
pias técnicas para poder vencer a la hora del combate, lo que 
ha ayudado de forma indirecta a la creación de muchas otras 
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nes alrededor del mundo, y existen muchos datos encontra-
dos por historiadores como huellas y dibujos que avalan esto. 
Existen registros de luchas en prácticamente todas las eras de 
la humanidad, pasando por babilónicos, egipcios, japoneses, 
chinos, griegos y romanos, desde miles de años antes de Cris-
to hasta la fecha.

Se cree que nació como un método de resolución de dispu-
tas, de forma libre y en la que cada participante utilizaba sus 
propias técnicas para poder vencer a la hora del combate, lo 
que ha ayudado de forma indirecta a la creación de muchas 
otras disciplinas de lucha. Mucho antes de ser considerada 
como un deporte, la lucha tenía el concepto básico de defensa 
y de ataque, en el sentido de demostrar superioridad en un 
enfrentamiento.

La Federación Internacional de Luchas Asociadas se formó en 
1912. En los Juegos Olímpicos de Sídney 2000 la organización 
realizó algunas modificaciones, principalmente en los pesos 
de categorías y en la cantidad de las mismas.

La prueba de lucha se disputa en los Juegos Panamericanos 
desde su primera edición, en Buenos Aires 1951. El medallero 
histórico lo lidera Estados Unidos, delegación que ostenta 105 
preseas de oro.

En la foto, dos luchadores en posición de inicio al combate.

¿CÓMO SE LUCHA?

En lucha grecorromana se busca inmovilizar al adversario con 
los dos hombros contra el tapiz, utilizando exclusivamente los 
brazos y el tronco. Las seis categorías son divididas por peso, 
hasta 59 kg es la más ligera, y hasta 130 kg la más pesada.

Los combates ocurren sobre un colchón de 12 x 12 m y el área 

de combate es de 9 m de diámetro. Duran dos períodos de tres 
minutos, con un descanso de 30 segundos. Para ganar, un lu-
chador tiene que mantener los dos hombros de su oponente 
en la colchoneta durante un segundo, después de lo cual el 
combate termina. Esto se llama caída o pin.

Se disputan las luchas (dos tiempos de tres minutos con 30 se-
gundos de descanso, no 3 periodos de 2 minutos de cada uno) 
al mejor de tres periodos, de 2 minutos cada una, y en caso de 
que ningún luchador sea inmovilizado de espaldas en el sue-
lo, la decisión cabe a los jueces, que asignan puntos según las 
técnicas efectuadas por cada luchador.

Se utiliza el sistema de eliminación directa en las competicio-
nes y los dos vencedores de cada lado del grupo se enfrentan 
por la medalla de oro.

En la lucha grecorromana, el combate también puede termi-
nar cuando hay una diferencia de ocho puntos. En lucha libre, 
de diez.

Uno, dos, cuatro o cinco puntos pueden ser otorgados a un 
luchador dependiendo de su actuación.

La lucha grecorromana implica contar con muchas habilida-
des dinámicas, como cuando se realizan lanzamientos con la 
parte superior del cuerpo, y es una disciplina fascinante por 
su fuerza pura y dura. La lucha libre se basa en el desequilibrio 
de un oponente a través de ataques de pierna, lanzamientos y 
técnicas de contra defensa.

Con tantas opciones de puntuación disponibles para los lu-
chadores, los combates a menudo siguen siendo competitivos 
incluso en los últimos segundos, ya que los deportistas suelen 
lanzar ataques y proyecciones espectaculares al final.
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